

**Prosiding Seminar Nasional Gelar Wicara
Volume 1, Oktober 2023
Universitas Mataram, 24 Agustus 2023**

**PEMBERDAYAAN POTENSI LOKAL PERIKANAN (ABON IKAN TANPA MINYAK) UNTUK
PEREKONOMIAN BERKELANJUTAN
DI DESA EMBUNG RAJA**

Dwi Chahyati¹, Aulia Yohana Zein², Mashudi³, Reni Saskia⁴, Komang Pradnya Krisnawa⁵,
Muhamad Halilullah⁶, Kadek Ayu Anggia Prawesti⁷, Baiq Dinda Iqlamasyecha⁸, Dewi
Iramayanti⁹, Nurul Hidayati¹⁰

¹Program Studi Budidaya Perairan, ²Program Studi Manajemen, ³Program Studi Pendidikan
Pancasila dan Kewarganegaraan, ⁴Program Studi Ilmu Hukum, ⁵Program Studi Akuntansi,
⁶Program Studi Ilmu Komunikasi, ⁷Program Studi Agribisnis, ⁸Program Studi Pendidikan
Bahasa Inggris

Alamat Korespondensi: kknembungraja2023@gmail.com

Kota Mataram, Nusa Tenggara Barat

ABSTRAK

Desa Embung Raja merupakan daerah pedesaan yang terletak di Kecamatan Terara, Kabupaten Lombok Timur, yang bertipologi Dataran Rendah dengan luas wilayah 299.46 Ha/m² dan mata pencaharian sebagian masyarakatnya berfokus pada bidang perikanan (budi daya ikan air tawar) karena sebagian besar desa juga termasuk dalam wilayah genangan Dam Pandan Duri. Mahasiswa KKN-PMD (Pemberdayaan Masyarakat Desa) Universitas Mataram Desa Embung Raja Periode 2023 mengadakan Program Kerja terkait dengan pelatihan pembuatan Produk Abon Ikan Tanpa Minyak sekaligus dirangkaikan dengan Seminar Kewirausahaan berjudul proses keamanan pangan dan pendampingan sertifikat halal oleh Bapak Abdul Rahim, S.Pd. Adapun tujuan dilaksanakannya yaitu masyarakat Desa Embung Raja dapat mengetahui cara pengolahan, pemasaran, dan pemasaran produk (Abon Ikan Tanpa Minyak), serta mampu melahirkan jiwa usaha untuk meningkatkan taraf perekonomian masyarakat, serta kreativitas dan inovasi berupa strategi dalam pemberdayaan sektor perikanan menjadi produk yang memiliki harga jual. Di samping itu, para pelaku usaha di desa embung raja dapat memahami proses mendapatkan sertifikat halal. Kegiatan ini dihadiri oleh para ibu PKK, perwakilan kader Desa Embung Raja, pelaku UMKM. Menghadirkan kemasan dengan desain yang menarik berjudul "Abon Ikan Embung Raja" berslogan "Gurih tanpa Minyak, Ciptakan Sensasi Makanan yang Lezat!" menambah kesan menarik dan memiliki kualitas yang tinggi.

Kata kunci: abon ikan tanpa minyak, seminar kewirausahaan, pemasaran produk.

PENDAHULUAN

KKN (Kuliah Kerja Nyata) merupakan salah satu program perguruan tinggi yang bersifat pengabdian masyarakat. Kegiatan ini diharapkan dapat menjadi pengalaman belajar yang dapat menambah wawasan dan kesadaran hidup bagi masyarakat. Bagi masyarakat, kehadiran mahasiswa yang melaksanakan KKN diharapkan mampu memberi motivasi dan inovasi di bidang sosial dan wirausaha masyarakat Desa Embung Raja.

Desa Embung Raja adalah Desa yang terletak di wilayah Kecamatan Terara Kabupaten Lombok Timur, Provinsi Nusa Tenggara Barat. Mayoritas sumber pendapatan penduduk adalah sebagai Petani. Disamping itu tidak sedikit juga penduduk yang memiliki sumber pendapatan sebagai pedagang, pegawai negeri, dan bidang lainnya. Wilayah Embung Raja memiliki kondisi iklim yang tidak jauh berbeda dengan kondisi iklim pada umumnya. Desa embung raja terdiri dari 6 dusun yaitu Dusun Gegerung Timur, Dusun Anyar Selatan, Dusun Anyar Utara, Dusun Selak Alas, Dusun Gunung Belek, dan

Dusun Gegerung Barat.

Berdasarkan hasil survey yang telah dilakukan Desa Embung Raja memiliki potensi pertanian dan perikanan yang melimpah, maka dari itu kami KKN PMD memiliki usulan program kerja yaitu pembuatan abon ikan tanpa minyak untuk meningkatkan perekonomian berkelanjutan di Desa Embung Raja, serta meningkatkan jiwa wirausaha pada masyarakat.

METODE

1. Tempat dan Waktu

Kuliah Kerja Nyata Pemberdayaan Masyarakat Desa (KKN-PMD) Universitas Mataram dengan tema “Desa Preneur” terhitung mulai tanggal 20 Juni 2023 - 12 Agustus 2023 yang dilakukan di Desa Embung Raja, Kecamatan Terara, Kabupaten Lombok Timur.

2. Sasaran

Yang menjadi sasaran dalam kegiatan pengabdian ini yaitu seluruh masyarakat Desa Embung Raja Dan Pelaku Usaha , yang dimana desa ini terbagi dalam 6 dusun, yaitu Dusun Anyar Selatan, Dusun Anyar Utara, Dusun Selak Alas, Dusun Gegerung Timur, Dusun Gegerung Barat dan Dusun Gunung Belek.

3. Metode Kegiatan

Bentuk kegiatan utama yang dilakukan yaitu mengajak atau mensosialisasikan kepada masyarakat tentang kegiatan berwirausaha guna meningkatkan perekonomian, salah satunya dengan memanfaatkan hasil perikanan agar dapat diolah menjadi

produk yang memiliki nilai jual yang lebih tinggi. Adapun beberapa tahap yang dilakukan yaitu:

a) Survey Lokasi

Tahap pertama yang dilakukan yaitu melakukan pengamatan (observasi) di daerah/lingkungan desa, hal apa yang sekiranya terdapat di Desa Embung Raja yang belum dimanfaatkan dengan baik oleh masyarakat sekitar, sehingga hal tersebut dapat diolah yang kemudian memiliki nilai jual yang lebih tinggi.

b) Wawancara

Selain melakukan survey atau pengamatan keadaan di lokasi Kuliah Kerja Nyata (KKN) secara langsung, tentunya tahap selanjutnya yang dilakukan yaitu melakukan wawancara dengan perangkat desa, lebih tepatnya kepala desa. Karena kepala desa lebih banyak tahu tentang kondisi sebenarnya yang ada di lokasi dan dapat memberikan saran tentang hal apa yang perlu kami lakukan nantinya selama masa pengabdian di masyarakat.

c) Diskusi dengan Anggota Kelompok

Tahap selanjutnya yang wajib dilakukan yaitu tahap diskusi bersama dengan semua anggota kelompok KKN. Hal yang dibahas dalam tahap diskusi ini terkait dengan program kerja yang akan dilaksanakan, mulai dari waktu & tanggal kegiatan, lokasi kegiatan, pihak-pihak yang sebaiknya diundang untuk dapat hadir, pembagian tugas dari masing-masing anggota kelompok, persiapan bahan-bahan yang dibutuhkan, hingga tahap pelaksanaan kegiatan. Setelah melewati beberapa tahap kegiatan, akhirnya kelompok kami menetapkan program kerja utama yaitu memanfaatkan hasil perikanan yaitu Ikan Nila.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Desa Embung Raja merupakan desa yang memiliki potensi di sektor perikanan. Sebagian besar masyarakat desa menggantungkan hidupnya menggeluti bidang perikanan seperti budidaya ikan air tawar di keramba karena sebagian besar wilayah desa termasuk dalam wilayah genangan Bendungan Pandan Duri. Namun, pemanfaatan potensi desa ini jarang dimanfaatkan lebih lanjut oleh masyarakat sekitar Desa Embung Raja dikarenakan kurangnya minat masyarakat dalam berwirausaha. Sehingga diharapkan dengan adanya peserta Mahasiswa Kuliah Kerja Nyata (KKN)-PMD Universitas Mataram dapat membantu meningkatkan minat berwirausaha masyarakat Embung Raja dengan cara memberikan ide usaha yang dapat membantu meningkatkan perekonomian masyarakat.

KESIMPULAN DAN SARAN

KESIMPULAN

Mahasiswa KKN-PMD (Pemberdayaan Masyarakat Desa) Universitas Mataram Desa Embung Raja Periode 2023 telah mengadakan Program Kerja terkait dengan pelatihan pembuatan produk abon ikan tanpa minyak sekaligus dirangkaikan dengan Seminar Kewirausahaan mengenai proses keamanan

pangan dan pendampingan sertifikat halal oleh Bapak Abdul Rahim, S.Pd.

Adapun tujuan dilaksanakannya yaitu masyarakat Desa Embung Raja dapat mengetahui cara pengolahan, pemasaran, dan pemasaran produk (Abon Ikan Tanpa Minyak), serta mampu melahirkan jiwa usaha, kreativitas, dan inovasi berupa strategi dalam pemberdayaan sektor perikanan menjadi produk yang memiliki harga jual.

Sebagian besar masyarakat desa menggantungkan hidupnya menggeluti bidang perikanan seperti budidaya ikan air tawar di keramba karena sebagian besar wilayah desa termasuk dalam wilayah genangan Bendungan Pandan Duri.

SARAN

Di desa embung raja banyak yang melakukan usaha ternak sapi, terdapat kurang lebih 700 sapi. Saran yang dapat kami berikan yaitu pada kegiatan KKN-PMD selanjutnya disarankan untuk melakukan pengembangan di bidang sektor peternakan dan pertanian berupa pemanfaatan limbah organik dari kotoran sapi menjadi biogas dan pupuk organik, karena biogas memiliki banyak manfaat bagi masyarakat antara lain dapat digunakan sebagai bahan bakar kendaraan maupun untuk menghasilkan listrik ataupun untuk pengganti gas elpiji, dapat digunakan sebagai sumber pembangkit listrik, sisa kotoran sapi dapat digunakan sebagai pupuk organik untuk budidaya tanaman atau kegiatan pertanian. Selain itu, jika Bendungan Pandan Duri yang terdapat di Desa Embung Raja sudah dapat beroperasi lagi untuk masyarakat umum, hendaknya dapat berfokus juga pada bidang pariwisata agar keindahan panorama dari bendungan tersebut dapat lebih diketahui oleh masyarakat luas. Oleh karena itu, kami berharap agar pembaca dapat memberikan kritik dan saran yang bersifat membangun. Semoga artikel ini dapat memberikan manfaat khususnya pada mahasiswa/i yang akan melaksanakan KKN pada periode selanjutnya.

DAFTAR PUSTAKA

- Agus Wibowo, 2011. Pendidikan Kewirausahaan (Konsep dan Strategi). Yogyakarta: Pustaka Pelajar.
- Hendro, 2011. Dasar-dasar Kewirausahaan Panduan bagi Mahasiswa untuk Mengenal, Memahami, dan Memasuki Dunia Bisnis. Penerbit Erlangga, Jakarta
- Kuliah Kerja Nyata Tematik, 2022. Optimalisasi Potensi Lokal Pertanian Dan Perikanan Guna Meningkatkan Perekonomian. Mataram: KKN Unram
- <http://pemdesembungraja.web.id/index.php/first/wilayah>